



REPÚBLICA DEL ECUADOR
Procuraduría General del Estado

N.º 13398

0600809

FECHADO: 30 JUL. 2004

Suñor Doctor
Señor Vicente Ramírez
PRESIDENTE,
CORTES INTERAMERICANA DE DERECHOS HUMANOS
San José, Costa Rica.

RECURSO JURISDICCIONAL

En el A.I.R.C., No. 2124 del señor Daniel D'Lord Tib; contra la República del Ecuador, en su presentación de *reclamos finales «scmos* del Estado ecuatoriano, una vez que la autoridad pública sobre excepciones prejuiculares y ejecutivas etapas de los procedimientos y causas.

I. Sobre la admisibilidad.

a) falta de agotamiento de recursos internos.

Ante la interrupción parcialmente las excepciones preliminares a la demanda presentada ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos: la primera, referente a la falta de agotamiento de recursos de jurisdicción interna; y la segunda, relativa a la falta de competencia *causa materia* para que la H. Corte conozca sobre violaciones a la Convención Interamericana para Prevenir y Erradicar la Tortura

1º. En virtud de observaciones a la posición estatal y durante la audiencia pública tanto la Comisión como los representantes de la presunta víctima, expusieron el criterio de que, ..., que la Comisión ha emitido un pronunciamiento sobre la admisibilidad. La Corte ya ha emitido un sobre este tema nuevamente y, además, que el Estado, al señalar los recursos de jurisdicción interna que debían agotarse, como son el recurso de habeas corpus constitucional y el juicio civil por indemnización de daños y perjuicios ante la Corte y no hacerlo ante la Comisión, implica esto una renuncia tácita a interponer esta excepción judicial. La Comisión y los representantes señalan que existe preclusión respecto del agotamiento de los recursos internos y que al existir un informe de admisibilidad en el primero caso, no puede volver a ser revisado este aspecto procesal por ninguna otra autoridad.

En este punto conviene analizar el concepto de preclusión dado por el procesalista universitario doctrina, al definir este principio procesal como: "La perdida, evanescimiento o abandono en una jurisdicción procesal por no haberse observado el orden establecido por la autoridad competente por haber realizado un acto incompatible o por haberse ejecutado en

"¹⁰

4, 200

REPUBLICA DEL ECUADOR
Procuraduría General del Estado

D 10398

En virtud de la *dicha facultad*. De este concepto se concluye que la precisión determina la extinción de los poderes procesales que no se ejercitan en el curso de un procedimiento *jurisdiccional* y despliega sus efectos en diversos momentos y de muy diversa "vultu", tanto dentro del propio proceso como fuera de él.

Ante todo, es menester analizar las normas procesales del sistema interamericano de protección de los derechos humanos, para determinar el alcance de la afirmación de la señor Tibi. Los representantes del señor Tibi.

En su ordenamiento, cabe analizar cuando es procedente para el Estado ejercer válidamente su facultad para interpelar la excepción de falta de agotamiento de recursos internos. Esta facultad ha sido zanjada por la fr. Corte, en su jurisprudencia plurigenia, al señalar que el art. 7-1 del protocolo opere para plantearla es durante las primeras etapas investigativas ante la Comisión. Esta facultad fue utilizada oportunamente por el Estado ante la Comisión.

Una vez debe concordar que fue ejercida válidamente

Algo más en segundo lugar, al ser ejercida esta facultad ante la Comisión de forma plena, ya sea tanto, válida, ¿es incompatible que dicha facultad sea ejercida dentro del procedimiento ante la Corte, como sostiene los demandantes? Repitiendo el artículo 7-1º de la Convención Americana, como instrumento que rige los poderes de los Estados miembros Interamericano:

La Convención Americana, al referirse a la competencia y funciones de la Corte Interamericana, en su art. 62.1 dispone lo siguiente:

"... si la parte parte pide, en el momento del inicio de su instrumento, o en cualquier otro momento en que esté la Convención, o en cualquier momento posterior, decidir que responde, en su totalidad o parcialmente, a su convención especial, la competencia de la Corte Interamericana, en los casos relativos a la interpretación o aplicación de esta Convención.

Las alegaciones preliminares, según lo sostiene el tratadista Héctor Valdés, constituyen un expediente dentro del procedimiento, y al igual que como ocurre ante los tribunales nacionales en el sistema de la Convención, el Estado demandado puede - como primera forma de defensa - oponer excepciones preliminares, objetando ya sea la competencia, la admisibilidad de la acción interpuesta en su contra. En este orden de ideas, Valdés concluye que, en todo caso, el pronunciamiento sobre estas objeciones debe corresponder a la Corte, de acuerdo con lo que establece el artículo precitado, dada la autorización otorgada al Tribunal Interamericano sobre todos los casos de interpretación e aplicación. Dado lo anterior y aclaradas por ser este un principio básico de Derecho Interamericano, tal y como lo establece la competencia que comprende el Tribunal Inter-



166811

REPÚBLICA DEL ECUADOR
Procuraduría General del Estado

10398

... principio que ha sido ampliamente desarrollado por la H. Corte I.A. en su jurisprudencia.

La finalidad básica de este análisis es, sin lugar a dudas, que independientemente de que las excepciones cuestionen la competencia del tribunal o la admisibilidad de la demanda, la instar "el competente para resolverlas es, en todo caso, la propia Corte y así lo ha recalcado el Tribunal en un caso reciente contra la República de Honduras:

"...nunca interviene ante tiene el criterio de jurisdicción en tanto en el procedimiento, pero que el organismo que comprende el sistema interamericano lo procederá de la misma manera, sin que esto suponga revisar el procedimiento que se llevó con la Corte sobre un caso que ha sido sometido a la Corte".

De manera que la Corte carecería de competencia, pura emitir un pronunciamiento sobre la falta de agotamiento de recursos internos, si el Estado no la hubiese interpuesto oportunamente, conforme fue analizado supra, pero consta en el expediente que están siendo tramitados. Así, en su anterior jurisprudencia, el Tribunal no ha desestimado la excepción de agotamiento, sino que ha examinando si en efecto se han agotado los recursos internos, cuando esta excepción sea realmente de pura admisibilidad].

En consecuencia, la excepción interpuesta no implica, bajo ningún concepto, una revisión del procedimiento ante la Comisión, pero sí que la Corte puede y debe pronunciarse en este asunto sobre su admisibilidad, conforme con las facultades que le otorga el art. 62.1 de la Convención, con lo que ha sostenido en su jurisprudencia. No habrá de este modo, una clara descentralización del sistema interamericano, ya que la Corte deslindaría su competencia, permitiendo de forma cabal.

Por otra lado, si la Corte desconoce esa facultad propia de todo órgano encargado de administrar justicia, le estaría otorgando una competencia que no posee la Comisión Interamericana, que es la de constituirse en otro tribunal interamericano: "si que al establecer... Efecto la competencia que le ha otorgado la propia Convención, se la estaría quitando a la Comisión las facultades jurisdiccionales que tiene la H. Corte, lo cual...". Al descentralizar a todo el sistema, además de ser una flagrante violación a los acuerdos establecidos en la Convención.

Muchos otros peticionarios pretenden hacer creer a la H. Corte que el hecho de presentar una queja que debían agotarse en esta instancia, sin haberlo hecho ante la Comisión, implica una excepción dirigida a la interposición de esta excepción, según lo que ha señalado la Comisión Interamericana sobre este tema. Si se analiza el criterio de la Corte, en el

¹ Recomendación de Derechos Humanos, Caso Iván Ivánov Bronstein Competencia, sentencia del 24 de junio de 1993, par. 23, 26 y 27. Caso del Tribunal Constitucional Competencia, sentencia del 24 de junio de 1996, "1", 25, 27 y 28.

² Cf. Caso Juan Francisco Sánchez sentencia de 21/1/2003, 1^o



066812

REPUBLICA DEL ECUADOR
Procuraduría General del Estado

10398

Art. 1º. d) que, si un Estado no interpusiere la falta de agotamiento de los recursos internos, estará exceptión prescindir ante la Comisión, se considera la renuncia tácita a este derecho.
En efecto, pues, que la renuncia en mención implica la facultad de poder presentar o no excepciones penitenciarias, sean perentorias o dilatorias. El Estado no renuncia igualmente, sino que amplia alzra, ante esta Corte, para un mayor conocimiento, los derechos individuales ecuatorianos, el espectro de la excepción formulada y la efectividad de los recursos que debían agotarse.

2. El habeas corpus.

Los detenidos han sostenido a lo largo de este proceso, que la interposición de Alzadas o apelaciones liberales (veremos que este nombre no es legal sino más apropiado el de que es realmente es una petición dirigida a los tribunales superiores) de conformidad con el Código de Procedimiento Penal de junio de 1983, eran suficientes para considerar que los recursos internos fueron agotados. Esta apreciación es errónea, debido a la forma como fue planteado este recurso ante el Presidente de la Corte Superior de Guayaquil.

Se ha visto, disponía la norma de ese entonces el artículo 1º, la única que encontramos en el Código vigente en esa época, en su primer inciso:

"...que el detenido que con infracción de los preceptos constantes en este Código se le ha privado de su libertad podrá acudir en su defensa al Juez Superior de aquél que hubiere decretado la privación de vida."

Algunas frases y hasta disposición.

"...y deberá comparecer solicitando ordenaránse: «después de recibido ésta la demanda el detenido podrá su exposición, dentro de 15 días, en la acta que se celebre para el efecto. Secretario del quejoso, o por su testigo en lugar de este último, o a optarle al querellante, en su exposición en trámite pedirá todo lo que estime necesario para probar su criterio» asegurar la legalidad del falso, y dentro de 48 horas resolviéndose su caso legal.

"...y si el juez considera la presencia ilegal de la libertad, el juez responderá que el detenido no está privándose de su libertad...."

Al lector de esta normativa se infiere claramente que no, se trata de un recurso propiamente dicho sino de una queja que se realiza ante el juez superior de aquél que dictó la medida de prisión y, si se considerase que la privación de libertad es ilegal, ordenaría la libertad plena del reo. En este sentido, el habeas corpus constitucional constituye el mecanismo idóneo, adecuado y eficaz para remediar violaciones a la libertad personal y a la



0600813

REPUBLICA DEL ECUADOR
Procuraduría General del Estado

10398

... que el 11/11/1980, en todo el ámbito que esto abarca: detención sin orden judicial, prisiones preventivas, durante el tiempo y supuestas tonurns

... al señor Tihí presentó de Iorrna incorrecta la petición, coruo se pucde ... que se le dictara a la resolución del Presidente de la Corte Superior de Guayaquil el 22 de febrero de 1980, ya que es la quejosa señulu que debe ser puesto en libertad por no existir bas en su contra que "crediten la seguridad, en certeza de que él haya sido el autor de la presunta cantidad de droga que menciono.". En este contexto, de acuerdo con el punto italiano, el Presidente de la Corte debía revisar la legalidad de la prisión ... «... si el acusado es culpable o inocente a la luz de las pruebas de cargo y de ...» ... y proceder de acuerdo a lo establecido en su fallo, en los puntos dos y tres:

... "Artículo 108 del Código de Procedimiento Penal, en el 41º se sustenta la idea de que para que una medida impugnada, sólo exige la presencia de indicios que hagan presumir la existencia de la infracción como la responsabilidad del sujeto activo de la misma, ... siendo la certeza de la responsabilidad constitutiva de la medida ... y que el juzgado que la impone, ... expare su sustentación. El resultado de la responsabilidad ..."

... en la especie, del contenido del referido informe investigatorio, se desprende lo siguiente: que los presupuestos necesarios para la procedencia de dicha medida cautelar preventiva fueron cumplidos, pero el Juzgado de Fuerza Pública I "I" no haberse desvirtuado en ello", ... que ... "no se ha probado que que el juez, ... para fundamentarla".

... que el recurso, que el recurso no sólo no era el adecuado y ciicaz para solucionar la ... que justificó supuestamente infringida; sino que, ademús, estuvo incorrectamente planteado), dadas los efectos que buscaba obtener el señor Tihí, conforme lo establece el ... Tribunal judicial ecuatoriano, por lo que es erróneo afirmar, como lo ha hecho la ... que este tipo de peticiones (no recursos en el sentido clásico de este momento jurídico) son "un tipo de recurso de habeas corpus", puesto que su naturaleza jurídica es ... de garantía. En efecto, en la legislación ecuatoriana la naturaleza del habeas corpus es una garantía constitucional, la cual debe ser presentada y conocida, en primera instancia, por el Alcalde en cuya jurisdicción se encuentre el reo, y que puede ser resuelta, en segunda instancia, por el Tribunal Constitucional, como máximo organismo de control ... el Ecuador. Es pues este el recurso que debe entenderse como adecuado y ... para agotar la vía interna, en lo que respecta a la protección "de la libertad personal y a la integridad física.

... "Tribunal, ... todo reconocido por este Tribunal en su Opinión Consultiva N° ... en la cual fue enfático al concluir que, por este recurso, se garantizan la legalidad de ... en respeto a la vida y a la integridad física. Además sostuvo que, en circunstancias ... el habeas corpus es regulado de forma autónoma para proteger especialmente ... el personal en otras legislaciones, en cambio, es denominado "amparo de libertad" ... en el arbitrio. Es evidente, que en el Ecuador el habeas corpus es una garantía



0000814

REPÚBLICA DEL ECUADOR
Fiscalía General del Estado

Q 10398

que el caso regulado independientemente y que la petición de libertad hecha por el señor Tihi no es, en ningún caso, una especie de amparo y, por tanto, su forma de presentación, su contenido y sus efectos son diversos entre sí.

En lo señalado, la Corte acertadamente eligió:

"...que las formas para "cogerlo con su objeto de verificación judicial" la legalidad de la detención en libertad, viene de la presentación del detenido ante el juez o trávez, que es la forma en la cual «expresión que tu persona»: afectada. En este sentido, es esencial la función que cumple el trávez» *corpus como medio para garantizar el respeto a la vida e integridad de la persona, para impedir su desaparición (la indeterminación de su lugar de detención), así como para protegerla contra la tortura u otros tratos o penas crueles, culminando o degradantes".* (El resaltado me corresponde).

En efecto, el habeas corpus ha demostrado ser una garantía efectiva en lo que respecta a la determinación de una detención arbitraria y el respeto a la integridad física. En varios casos el Tribunal Constitucional ha ordenado la libertad de personas que se encontraban ilegalmente detenidas, no sólo porque su detención no cumplía las formalidades legales, sino que se habían excedido en su tiempo de aplicación, además de haber evitado la indeterminación del lugar de su detención y garantizar el derecho a la integridad física.

III. Habeas corpus y la vida

En consecuencia, por los considerandos expuestos *supr*, la Corte debe determinar que la solicitud de amparo presentadas por el peticionario no constituyan el recurso adecuado y efectiva solución a su situación jurídica, sino la garantía constitucional del habeas corpus, la cual jamás fue intentada por el señor Tihi, manteniendo el criterio que ha emitido

la Corte en su jurisprudencia: "el hecho de existir recursos y no haber sido intentados por el peticionario, no puede imputarse al Estado la no existencia de dichos recursos", y que "el mero hecho de que un recurso interno no produzca un resultado favorable al reclamante no demuestra, por si solo, la inexistencia o el agotamiento de rudos los recursos internos eficaces, pues podría ocurrir, por ejemplo, que el reclamante no hubiera acudido oportunamente al procedimiento apropiado".

IV. Auto de sobreseimiento.

Ante la Comisión como sus representantes de Daniel Tibi, pretenden convencer a la Corte que existe una contradicción por parte del Estado cuando sostiene que el juicio penal aún se encuentra pendiente al momento de presentar la denuncia ante la Comisión, ya que la

1. La Corte, en su caso anterior, luego suspensión de garantías art. 27, 2, 25, 1 y 26 Constitución Política de la República del Ecuador, C.R. 8-87 de 30 de enero de 1986, parti. 38.

2. T. 1, p. 1, c. 11, 20, Se. 1º perfe. 24-3-98

3. T. 1, p. 1, Toma del Caso "López Rodríguez", parti. 47.



10398

AV 0815

REPUBLICA DEL ECUADOR

Procuraduría General del Estado

En virtud de sentida una vez dictado el auto de sobreseimiento provisional del proceso
que este juzgamiento es inexacto, CEDO puso a demostrar:

1^{er} que para el Estado eucumra en el escruo de observaciones de la Comisión y en las
explicaciones vertidas durante la audiencia, una aseveración que permitiría a la Corte emitir un
pronunciamiento sobre este tópico. La afirmación en referencia, hecha por la Comisión,
dice: "Tenemos para la fecha del sobreseimiento y, por tanto, del agotamiento de recursos
que el sobreseimiento en cuestión de este organismo interamericano es: "el sobreseimiento
de la causa después de la presentación de la queja ante la Comisión." Vemos pues que
el momento en que el sobreseimiento del señor Tibi se emitió cuando el caso ya había sido
en el conocimiento de la Comisión Interamericana, es decir, cuando aun estaba
pendiente la resolución por los tribunales nacionales la causa correspondiente.

Analicemos cuáles son los efectos jurídicos de esta providencia judicial. Pero primero,
nosotros presupongamos bajo los cuales el Juez debe dictar un auto de sobreseimiento:
en virtud del art. 349 y del art. 350;

*Al oírse considera que no se ha comprobado suficientemente la existencia de
que, habiéndose probado su existencia no se hubiera identificado a los culpables, o no
pueda establecerse suficientemente de la participación del indicado, dictará auto de sobreseimiento
en virtud de la prisión o del sustento, declurusuk, con, por el momento, no pudié
impedir la ejecución de la pena en la causa.*

Así pues, el auto de sobreseimiento provisional del proceso y/o del sindicado se encuentra
en virtud del art. 349 del Código Adjetivo Penal de 1983 (CPP):

*... el juez sentencia provisional del proceso suspendrá la suspensión del mismo durante
tres años y el sobreseimiento provisional del sindicado lo suspenderá por tres años. Estos
plazos comienzan desde la fecha de expedición del respectivo auto de sobreseimiento...*

*... si no cumplen concretamente estos plazos el juez dictará el auto de
sobreseimiento o de la suspensión de la pena.*

Es claro entonces que el proceso aún no había terminado, como lo señaló inicialmente el Estado, simplemente estaba suspendido que, naturalmente, no tiene los mismos efectos
que una suspensión efectiva, al estar suspendido el proceso, y como lo señala el último inciso del
art. 349 del CPP, durante el plazo de tres años de suspensión todavía se pueden presentar
nuevas causas que迫ongan al juzgador determinar la responsabilidad o no del sindicado y la
causa o no del delito imputado; mientras que si el proc. se extinguiera terminada la pre-
sentación de la acusación agotada, esto sería absolutamente improcedente.



REPUBLICA DEL ECUADOR
Procuraduría General del Estado

G 10398

Ver considerando, este sería el recurso efectivo para solucionar la situación jurídica de la presentación. Una dentro del sistema judicial ecuatoriano.

En lo que sigue, se expuestos, e estatin : "frente a lo H. Corte que acepte [o], exceptuando la demanda por ser inadmisible.

If. Sobre el fondo>

a) La fundamentación.

En lo que sigue, el análisis durante la audiencia, respecto a la alegada violación al art. 5 de la Convención, asunto central para la determinación o no de la existencia de las supuestas torturas. Fundamentalmente la valoración de la prueba, lo cual fue analizado por el Estado en su escrito de contestación a la demanda, al referirse a los irulicov y presunciones, y a la información que ha hecho el Tribunal de aquellos, en su jurisprudencia.

En lo que sigue, analizan las principales pruebas aportadas durante el proceso y en particular para determinar la existencia de una tortura, es necesario analizar los exámenes médicos pertinentes para establecer el tipo de lesiones que fueron sujeto tanto al procedimiento. En la especie existen, por lo menos, cinco informes diferentes que describen diferentes lesiones en el cuerpo del señor Trilo.

La Comisión en su informe de fondo y en la demanda (los cuales son prácticamente iguales entre sí), determina la existencia de las torturas por los informes médicos de galenos que realizó el Dr. Carlos Berlanga, desde el inicio de este proceso fueron impugnados por el Estado por carecer de *imparcialidad, oportunidad y confiabilidad*; sin tomar en cuenta que los informes y las impugnaciones que remitió al Estado, desvirtuando estos documentos. En este orden de ideas, el peritaje realizado por el doctor Carlos Berlanga, muestra de tales mismos viejos. En efecto, si revisiones médicas realizadas en el año 1998 - 2000 carecen de oportunidad y confiabilidad, más aun una revisión médica de hace casi diez años después de las supuestas torturas. El examen médico legal, en el más sentido de esta palabra, que gozaría de estas características en mayor grado es el realizado por el Dr. Juan Montenegro durante la detención del señor Tibi, en el cual jamás se demuestra que existiera signo alguno de maltrato.

Y al preguntarse en este punto, ¿como los médicos que lo trataron con posterioridad al 11/11/00, podrían determinar, con exactitud matemática, el tipo de las lesiones y su evolución de ellas, después de todo el tiempo transcurrido? De acuerdo con el testimonio de los médicos comparecientes durante la fase oral de este proceso, el periodo entre las 11/11/00 las torturas y los exámenes efectuados, impiden dar un diagnóstico preciso sobre la naturaleza de las supuestas lesiones. Esto se demostró en la audiencia, incluso por los



Oggetto?

3 10398

REPÚBLICA DEL ECUADOR
Procuraduría General del Estado

palabras de los médicos, que no se puede unir 1) negar que existieron torturas y 2) no se puede tener un criterio cierto por escrito seguro sobre las conclusiones a las que se han llegado.

que el Estado ratificó su acuerdo¹³, hecho de que los tratados no han podido ser cumplidos. La Comisión no ha mostrado, ni ante la Comisión ni ahora ante la Corte Interamericana, si la certeza de que estos vejámenes efectivamente ocurrieron y, menos aún, se ha probado la responsabilidad alguna de gobiernos estatales.

(Véase recitalar 1); señalado por el Juez Álvarez Burelh, sobre la carga y valoración de la prueba. El principio general y clásico sobre la carga de la prueba se expresa en la mayoría de las legislaciones al disponer que los partes tienen la carga de probar sus respectivas tesis o afirmaciones. Posteriormente manifiesta que este concepto se traslada al derecho penal; aunque es cierto que no es "la exigencia rígida [III] que 'el probador va a asumir' la carga de demostrar la existencia de los hechos",¹ sino que la carga de la Comisión

En el fondo desacuerdo por este principio, el Estado ha planteado todo la documentación y
material que ha considerado relevantes para el esclarecimiento de los hechos, conociendo
que el Comité tiene competencia para este efecto. No obstante, esto no releva a la Comisión a que
desempeñe una función de su obligación jurídica de probar, conforme a derecho, sus afirmaciones
de forma fehaciente y certera para evitar la inseguridad procesal y afianzar la credibilidad
y la consistencia probatoria. Esto definitivamente no ha ocurrido por las consideraciones
judiciales que ha proporcionado el Estado a lo largo de todo este proceso internacional, ya
que, siendo la práctica abierta, no se pueden inferir conclusiones sólidas sobre las
afirmaciones que permiten demostrar la responsabilidad internacional del Ecuador en el caso

En los antecedentes expuestos, y por ser apegado a Derecho el petitorio formulado por „1. Muestra, solicito a la Honorable Corte que declare que el Ecuador no ha violado el art. "de la Convención Americana, por no haber pruebas suficiente sobre las tesis de sus acusados.

² A liberal personality of debited procedure.

Estado ecuatoriano ha expuesto amplia y documentadamente, en su escrito de presentación a la demanda y durante la audiencia pública, todo su argumentación legal respecto a las violaciones a los arts. 7, 8 y 25 de la Convención, por lo que se ratifica en su escrito inicial¹ que ha sido mantenido durante todo el procedimiento, por no apoyando en su caso acusación e interpretación violentas y/o alguna otra. Sin "1"1"11"11", el Estado no puede penalizar la nociosidad y procedencia de la prisión preventiva, que fue dictada



066618

REPUBLICA DEL ECUADOR

Procuraduría General del Estado

10398

Necesidad de la prisión preventiva.

Art. 4º) de la Constitución Política vigente en la fecha de detención al Delincuente, se presume inocente a una persona mientras no se haya declarado su culpabilidad mediante sentencia ejecutoriada"; y el literal g), por su parte decía: "Nadie será privado de su libertad sino en virtud de orden escrita de autoridad competente, en los plazos, por el tiempo y con las formalidades prescritas por la ley, salvo delito flagrante, en el cual caso, el detenido podrá mantenerse sin fórmula de juicio por más de 24 horas. El detenido no podrá ser incomunicado por más de 24 horas."

En efecto tales artx. 170, 172 y 177 del Código de Procedimiento Penal de 1983, vigentes en la época de detención del señor Tibi (en adelante CPP), facultan al Juez Penal a adoptar "...", j., p. de carácter personal y, en consecuencia, ordenar la detención de una persona para su investigación antes de que inicie un proceso penal; o la prisión preventiva, cuando ya ha iniciado el proceso penal para garantizar la inaparecencia del imputado o acusado al proceso o para asegurar el cumplimiento de la pena, siempre que se cumplan los requisitos legales.

11. La suma de estas normas, surgió una aparente contradicción toda vez que, mientras el principio constitucional obliga a presumir la inocencia de una persona mientras no se declare su culpabilidad en sentencia ejecutoriada, en el campo procesal surge la necesidad de una persona presumiblemente culpable de cometer un delito sea definitivamente declarada para que luego sea procesada y condenada a sufrir las penas establecidas en el Código Penal.

En sostenerlo, no existe tal contradicción porque esta medida "no consagra una presunción de la inocencia del imputado el cual es inocente hasta que no sea declarado culpable por una sentencia firme, y esto no obstante, claro está, a que durante el proceso legal, a través de una presunción de culpabilidad capaz de justificar medidas coercitivas de seguridad". En este sentido, durante su INTERVENCION en la jurisdicción penal, el señor Tibi manifestó: "el ejercicio de inocente, el mismo que hubiese variado de existir una sentencia ejecutoriada".

En contra con este criterio, varios tratadistas han sostenido que existe "un principio fundamental de la justicia social y por lo tanto superior, que se eleva sobre la constitucionalidad, consistente en la más concretamente entre el derecho individual a la libertad, y un principio colectivo ejercido por el órgano jurisdiccional del Estado para salvaguardar la sociedad".¹⁴



06-06-19

REPUBLICA DEL ECUADOR
Procuraduría General del Estado

nº 1039B

En la sentencia "1031", al fondo de esta medida cautelar, es necesario que cumpla con los requisitos establecidos por la ley, tanto de forma como de fondo, lo cual es en la parte principal son los siguientes:

a) ... de fondo encontramos:

que se trate de un delito de acción pública

que el delito esté sancionado con pena mayor a un año de prisión.

que existan indicios suficientes sobre la existencia de un delito de acción pública

que existan datos claros y precisos de que el imputado es autor o cómplice del delito

b) ... de fondo encontramos:

que existan

que existan

que existan

que existan

La documentación aportada, se infiere que en el momento de su detención era necesaria la prisión preventiva contra Daniel Tibi, acuerdo con lo expuesto supra, y lo más importante cumplió con los requisitos de fundo y fondo exigidos por nuestra legislación, por lo que no se vulneró alguna al derecho a la libertad personal, y así deberá ser respetado el principio.

Atentamente
... Procurador General del Estado

Atentamente

Dr. Láren Gavilanes Real
DIRECCION NACIONAL DE PATROCINIO
PROCURADURIA GENERAL DEL ESTADO